



Ricardo Alonso Guillén Narváez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Primer semestre

“A”

Sistemas de símbolos y significados

Dentro de lo que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos", es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y a los especialistas en salud o médicos. Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores proponen hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Así, como cuestiones como diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas se ponen en juego en el contexto de cada sistema médico. Allí encontraremos entonces una configuración particular y dinámica de roles específicos tanto para los especialistas como para los pacientes, junto a jerarquías de poder y prestigio entre los expertos, como relaciones de cooperación y competencia entre los mismos. El proceso social de salud-enfermedad-atención propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber, en palabras de Eduardo Menezzes, "para enfrentar, convivir, solucionar y, si es posible, erradicar los padecimientos". Esto equivale a considerar que el enfermar no es un episodio individual, sino un hecho social. Identificando tres tipos fundamentales respecto a la dimensión cultural de la enfermedad: 1) la tipificación y definición de las enfermedades; 2) la significación social atribuida a las mismas; 3) los contextos terapéuticos orien-

Modelo Médico Hegemónico

Desde la década de los sesenta y en particular desde los setenta, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias graves y negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto hasta su incidencia en la economía política pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Dichas críticas refieren a las prácticas biomedicas desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real, dichas críticas han sido acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que la formulan. Mientras unas enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero que se realizarían dentro del campo biomédico, otras buscan una complementariedad de enfoques (rehabilitación de la figura de la comadrona o de la herbolaria) y otras proponen un cambio radical que supone incluso el desplazamiento de la biomedicina como institución hegemónica (reemplazo por medicinas étnicas). Frente a estas críticas la biomedicina reaccionó a través de una gama de expresiones de las cuales resalte las más significativas. Desde dentro del campo médico un grupo minoritario, generalmente salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de la asistencia, lo continúa secundarización de las actividades preventivas e permanente

Medicina Tradicional Mexicana.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz,
Ricardo

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra, el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y que tienen un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad, por eso la medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional, debido al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir.

Si bien es cierto que como toda institución social ha cambiado con el curso de los siglos, interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. Aunque es un hecho que aún hoy en día para la población indígena la medicina tradicional constituye el principal, y en ocasiones el único recurso para la atención a la salud; en el peor de los casos es una alternativa completamente a la medicina académica. Algo importante a destacar es que la medicina

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Análisis Comparativo entre la Medicina Científica Hegemónica y las Características Genómicas de Diferentes Prácticas Médicas Ricardo

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales (plantas, animales o minerales), terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica es la medicina convencional. Para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en los antipodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desensiven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto a ellas. Se deja a lado y se menosprecia o valor de la práctica (de la medicina tradicional por naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que esta parcialmente basada. Asimismo al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema nacional de salud algunas personas la imponen con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Tomando en cuenta los aspectos esenciales, la respuesta sería no, debido que:

1. La primera y tal vez la más importante semejanza entre ambos: se fundamenta en un bien común. Existe en un patrón primario, innato al nombre, que lo hace buscar una manera de encontrar la salud para sí mismo a través de la medicina, siendo su fin último a servir a quien sufra de algún padecimiento o enfermedad.
2. Ambos son sistemas médicos un cuerpo de doctrina por el que cada cultura concibe el proceso-salud-enfermedad y actúa con respecto a él en sus diferentes dimensiones.
3. No se

Referencias

- Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, V.62 (N.3), p.87-93. Disponible en: https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
- Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatriz. (Nº 51), p 17-22.
- Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. Boletín CONAMED-OPS, V.1, P.31-34. Disponible en : http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf
- Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta Médica Peruana, 29(2), 62-63. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200002&lng=es&tlng=es.